

Biographies des auteurs

AIMON Dominique

Ingénieur de l'École Centrale de Lyon, Dominique Aimon est aussi titulaire d'un Master degree de l'Université de Berkeley en Californie.

Durant ses 32 années d'exercice chez Michelin, Dominique Aimon a consacré un tiers de sa carrière au développement des méthodes de fabrication des pneus, un autre tiers à la recherche et au développement et le dernier tiers au marketing et à la communication.

Il est aujourd'hui directeur de la Communication scientifique et technique du groupe Michelin.

AUREZ Vincent

Vincent Aurez est le rapporteur de la mission sur l'économie circulaire en tant que collaborateur scientifique. Relevant du ministère des Affaires étrangères, il est actuellement en poste à l'Ambassade de France à Pékin. Diplômé en économie et philosophie, il conduit une recherche comparée Europe - Chine sur l'économie circulaire.

Il est co-auteur, avec Jean-Claude Lévy, du livre L'économie circulaire: un désir ardent pour les territoires publié aux Presses de l'École nationale des Ponts et Chaussées, à paraître en 2014.

BERÈS Anémone

Anémone Berès est titulaire d'un MBA de l'INSEAD et est agrégée de géographie. Elle a été élue présidente du réseau Envie en juin 2014. Fondatrice et directrice générale de FNAC Junior, (aujourd'hui Oxybul qui fait partie du groupe PPR (Kering)), elle a été ensuite directrice générale des Éditions Larousse, puis PDG de l'entreprise de textile Gentleman Farmer. En 2005, elle crée le cabinet de conseil en stratégie AMSTRAM et enseigne, en parallèle, la stratégie à Sciences Po Paris.

Pour marquer le début dans ses nouvelles fonctions de Présidente du réseau Envie, Anémone Berès compte revenir sur l'histoire de cette association, en présentant sa vision de l'action de cette association dans le cadre de l'organisation, cet automne, d'un événement célébrant les 30 ans de combat d'Envie en faveur de l'insertion sociale et la protection de l'environnement. Anticipant le mois de l'économie sociale et solidaire, le réseau Envie organisera une série de colloques en régions et à Paris (le 30 octobre 2014) autour de la thématique : 30 ans d'avance.

BRODHAG Christian

Christian Brodhag est directeur de recherche à l'École Nationale Supérieure des Mines de Saint-Étienne (member of Institut Mines Télécom) au sein de l'Institut Henri Fayol qui est dédié à la performance industrielle globale et à l'innovation.

Ingénieur civil des mines et docteur ès sciences, il a été Délégué interministériel au Développement durable du gouvernement français (2004-2008). Il est expert auprès de la Francophonie sur les questions internationales touchant au développement durable et à l'innovation.

Il préside également le Pôle national Écoconception (www.eco-conception.fr) qui accompagne les PME dans la conception environnementale des produits et des services.

Il préside les associations France et Internationale de Construction21, portail européen dédié à la construction durable (www.construction21.eu).

Ses principaux articles sont consultables sur son site : www.brodhag.org. Parmi les ouvrages qu'il a publiés, figure un ouvrage de 2012 qu'il a co-écrit avec RSE, Source de compétitivité pour les PME. Regards sur les PME, OSEO Ed., Paris, La Documentation Française.

DE PERTHUIS Christian

Christian de Perthuis est Professeur à l'Université Paris-Dauphine. Fondateur de la chaire d'Économie du climat, il consacre ses recherches à l'économie du changement climatique et à la transition écologique. Il préside le Comité pour la fiscalité écologique, instance de consultation et d'expertise contribuant au verdissement de la fiscalité. Il est l'auteur d'une dizaine d'ouvrages dont le dernier, co-écrit avec Pierre-André Juvet, a pour titre Le Capital vert (la sortie de cet ouvrage aux États-Unis interviendra au printemps 2015).

DUBUISSON-QUELLIER Sophie

Sophie Dubuisson-Quellier est directrice de recherche au CNRS et travaille au Centre de sociologie des organisations (CNRS-Sciences Po). Titulaire d'un doctorat de l'École des Mines de Paris, elle conduit des recherches en sociologie économique sur la fabrique sociale de l'action économique. Elle s'intéresse notamment au rôle que jouent les entreprises, les mouvements militants et les pouvoirs publics dans la construction sociale des consommateurs et de leurs pratiques. Ses travaux les plus récents ont porté sur la consommation durable. Elle a notamment publié, en 2009, La consommation engage, aux Presses de Sciences Po (qui a fait l'objet d'une traduction en anglais en 2013 sous le titre Ethical Consumption, Fernwood Publishers). Elle est en train de réaliser un ouvrage sur le gouvernement des conduites économiques. Elle est l'auteur de nombreux articles qui ont été publiés dans différentes revues.

Organization Studies, Journal of Consumer Culture, Sociologie, Sociologie du travail, Revue Française de Sociologie, Revue Française de Science politique. Elle enseigne la sociologie économique à Sciences Po.

GEORGEAULT Laurent

Laurent Georgeault est chargé de mission à l'Institut de l'Économie circulaire et est chercheur/doctorant à l'Université Paris I - Panthéon Sorbonne, laboratoire Géographie Cité, membre de l'équipe CRIA.

Après avoir assuré pendant 10 ans des prestations de conseil auprès d'entreprises, de collectivités et de l'État, sur des thématiques relatives au développement économique et territorial, plus précisément à l'écologie industrielle, Laurent Georgeault est actuellement en train de préparer une thèse à l'Université Paris I – Panthéon Sorbonne sur l'écologie industrielle et territoriale. Il exerce en parallèle à l'Institut d'Économie circulaire, où il anime des ateliers thématiques.

GROSSE François

François Grosse est le Président de ForCity, dont il est aussi le co-fondateur.

Une société lyonnaise qu'il a fondée en janvier 2014 qui apporte une aide à la décision à des autorités publiques et à des entreprises, dans le cadre de projets collaboratifs de simulation numérique de l'évolution urbaine et dans le cadre de la réalisation de grands projets publics et privés.

Par la suite, François Grosse a dirigé pendant quinze ans des filiales de la branche « propreté » du groupe Veolia Environnement (des filiales spécialisées dans la valorisation des déchets et le recyclage), avant de se consacrer toujours au sein du même groupe au développement de nouveaux services numériques.

Ingénieur de formation (Polytechnique, Mines de Paris), François Grosse a débuté sa carrière à Gaz de France (GDF Suez).

Parmi les différentes publications dont il est l'auteur sur la période 2010-2012, peuvent être citées :

- ✓ Is Recycling Part of the Solution? The role of Recycling in an Expanding Economy and the World's Finite Resources, <http://sapiens.revues.org/906.html>
- ✓ Le découplage croissance / matières premières Futuribles, juillet/août 20,
- ✓ Quasi-Circular Growth: a Pragmatic Approach to Sustainability for Non-Renewable Material Resources, co-édition Sapiens et Wuppertal Institut, <http://sapiens.revues.org/1242.html>

HERMINE Jean-Philippe

Jean-Philippe Hermine est Ingénieur Géologue de l'École Nationale Supérieure De Géologie de Nancy.

Il débute chez Renault en 1996 pour piloter l'ensemble des audits environnementaux réalisés dans le cadre des restructurations et transactions opérées par le groupe (RVI, Volvo, Dacia, Samsung...). En 2000, il se voit confier la responsabilité de l'animation de la performance du réseau Environnement industriel du groupe sur les thématiques des sols, des rejets atmosphériques et des déchets.

En 2004, il rejoint la direction du Plan Environnement pour coordonner la mise en œuvre de la politique

Recyclage et établir des partenariats stratégiques et innovants en matière de recyclage et de valorisation de matières.

En 2009, il est nommé chef du service Énergie, Hygiène, Sécurité et Environnement pour l'ensemble des sites du groupe Renault disséminés à travers le monde.

Depuis le 1^{er} juillet 2011, il occupe les fonctions de Directeur Stratégie Plan Environnement du groupe Renault et est PDG de Renault Environnement.

LAMBERT François-Michel

François-Michel Lambert est Député des Bouches-du-Rhône. Président de l'Institut de l'Économie circulaire et Vice-président de la Commission Développement durable et Aménagement du Territoire de l'Assemblée Nationale.

Après avoir travaillé pendant 15 ans au sein d'un grand groupe industriel de l'agro-alimentaire, François-Michel

Lambert a exercé pendant 6 ans une activité de conseil en développement économique et aménagement du territoire auprès de collectivités, une activité qu'il a menée en collaboration avec le centre de recherches en Transport et logistique de l'Université d'Aix-Marseille. Son engagement dans la politique remonte à plus de 20 ans, député FSEV des Bouches-du-Rhône, il a l'ambition d'arriver à concilier le développement économique et la préservation de l'environnement.

LÉCHEVIN Bruno

Titulaire d'un diplôme de troisième cycle de l'Institut d'Études Politiques de Paris, Bruno Léchevin a débuté sa carrière à EDF. Il a ensuite exercé différents mandats syndicaux. Il a été secrétaire fédéral de la fédération Gaz-Électricité CFDT de 1983 à 1988, date à laquelle il est devenu secrétaire général et membre du bureau national de la confédération CFDT (1988-1997). Il deviendra par la suite secrétaire fédéral de la fédération Chimie-Énergie (1997-1999), et sera, en parallèle, membre du Haut Conseil du Secteur public (1992-1999). En 2000, il est nommé Commissaire au sein de la Commission de régulation de l'énergie (CRE), son mandat initial de deux ans est renouvelé pour une durée de six ans.

En 2008, il est nommé délégué général auprès du Médiateur national de l'Énergie, exerçant en parallèle le rôle de conseiller spécial auprès du Président de la CRE.

Bruno Léchevin est par ailleurs Vice-président, membre fondateur d'Électriciens sans frontières, une organisation qui intervient dans le domaine de l'accès à l'énergie et à l'électricité dans les pays en développement. Ses principaux domaines d'intervention sont : les marchés de l'énergie, la régulation, l'efficacité énergétique et la protection des consommateurs d'énergie. Bruno Léchevin est Officier de la Légion d'honneur et Chevalier de l'Ordre national du Mérite. Nommé administrateur par décret du 2⁷ février 2013, Bruno Léchevin est Président de l'Agence de l'Environnement et de la Maîtrise de l'Énergie (ADEME) depuis le 14 mars 2013.

LÉVY Jean-Claude

Jean-Claude Lévy est historien-géographe et rapporteur général d'une mission de réflexion sur l'Économie circulaire dans le Développement, que lui a confiée le ministre délégué chargé du Développement en octobre 2013. Il est membre du comité d'experts de l'Institut de l'Économie circulaire.

Jean-Claude Lévy est co-auteur, avec Vincent Auzan, du livre *L'économie circulaire : un désir ardent pour les territoires*, publié aux Presses de l'École nationale des Ponts et Chaussées, à paraître en 2014.

PANIER Estelle

Estelle Panier est Ingénieur Agronome, diplômée de l'École Nationale Supérieure d'Agronomie de Toulouse et de l'AgroParisTech.

Après un séjour d'un an aux États-Unis, où elle a travaillé pour le laboratoire de nutrition de Florida International University (FIU), elle rejoint l'ANIA (l'Association Nationale des Industries Alimentaires), à Paris, en 2002. Elle est chargée des dossiers environnementaux et représente le secteur de l'alimentation auprès des pouvoirs publics et des organismes professionnels.

Elle rejoint le groupe Michelin en 2012, au sein de la direction des Affaires publiques du groupe.

PETITHUGUENIN Jean-Luc

Jean-Luc Petithuguenin est Président-Fondateur de Paprec Group.

Diplômé de l'ESSEC (1979), Jean-Luc Petithuguenin a été contrôleur de gestion, directeur financier et directeur général d'une entreprise de BTP. En 1990, il devient chargé de mission à la Générale des Eaux, puis directeur général des branches Recyclage et nettoyage industriel au sein du même groupe. En 1994, il reprend la société Paprec dont il est toujours le PDG. Il est également Président fondateur général du groupe Helios (BTP) depuis 2000, un groupe qui est le leader français de la signalisation horizontale. Jean-Luc Petithuguenin est connu et reconnu pour son engagement en faveur de la diversité et de la lutte contre toutes les formes de discrimination dans l'entreprise. Il a reçu le prix de l'entrepreneur de l'année 2012 organisé par Ernst Young et L'Express.

POTOQNIK Janez

Janez Potocnik, de nationalité slovène, est titulaire d'une licence et d'un doctorat de l'Université de Ljubljana où il a exercé en qualité de professeur assistant de 1991 à 2004.

En juillet 1994, il a été nommé directeur de l'Institut d'analyses macroéconomiques et de développement, où il a dirigé l'équipe chargée de négocier (sur la période 1998-2004) l'adhésion de la République de Slovénie à l'Union européenne.

Le 1^{er} mai 2004, Janez Potocnik devient membre de la Commission européenne. De 2004 à 2009, il a été chargé

de la science et de la recherche. De février 2010 jusqu'à très récemment, il était le commissaire européen en charge de l'environnement.

En mai 2008, il s'est vu décerner le titre de docteur honoris causa en sciences par le London Imperial College.

En mars 2009, le titre de docteur honoris causa lui est remis par l'Université de Gand (Belgique). En septembre

2013, les Nations Unies lui ont décerné le prix des Champions de la Terre.

QUEYRANNE Jean-Jack

Jean-Jack Queyranne est Président du Conseil régional Rhône-Alpes depuis 2004.

Jean-Jack Queyranne a été Secrétaire d'État à l'Outre-mer de 1997 à 1998, puis chargé de l'intérim du ministre de l'Intérieur en 1998, avant d'occuper les fonctions de ministre des Relations avec le Parlement de 2000 à 2002.

Jean-Jack Queyranne a été député du Rhône de 1981 à 2012, adjoint au maire de Villeurbanne de 1983 à 1988,

Maire de Bron de 1989 à 1997, puis adjoint au maire de cette même ville de 1997 à 2004. Docteur d'État en

Sciences politiques, il est maître de conférences à l'Université Lumière-Lyon II.

ROLLAT Alain

Alain Rollat est Docteur Ingénieur en Chimie de l'Université de Strasbourg et est diplômé de l'Institut d'Administration des Entreprises de l'Université de Poitiers.

Depuis plus de 30 ans, il travaille dans l'industrie des terres rares au sein du groupe Solvay (initialement Rhône-Poulenc, puis Rhodia), où il a exercé dans le domaine de la recherche et développement (au Centre de Recherches d'Aubervilliers) ainsi que dans celui de la production industrielle (à l'usine de La Rochelle). Durant cette période, il a contribué au développement de plusieurs procédés de purification et de séparation des terres rares (dépôt de brevets).

Aujourd'hui, il est responsable de la recherche de nouvelles matières premières terres rares au sein de la Global Business Unit Rare Earth Systems de Solvay.

SALOMMEZ Gérard

Président du groupe SEB France et directeur général Continent du groupe SEB, Gérard Salommez préside le GIFAM (Groupement Interprofessionnel des Fabricants

d'Appareils d'équipement Ménager) depuis septembre 2011. Il est également Vice-Président de la FIEEC depuis

juillet 2013 et président de la Commission Consommation du Medef depuis le mois d'octobre de la même année.

Gérard Salommez a réalisé toute sa carrière au sein du groupe SEB. Après avoir exercé différentes fonctions commerciales pour les marques CALOR et TEFAL, il s'est vu

nommer, en 2005, la direction générale du groupe SEB France, avant d'être nommé, en 2010, directeur général

Continent France/Belgique et DOM TOM et membre du Comité de Direction du groupe SEB.